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ATA DA 7ª REUNIÃO 6 

Data: 10 de fevereiro de 2009 7 
Local: SUDERHSA – Sala de Reuniões 8 
PARTICIPANTES: 9 

• Associação Brasileira de Engenharia Sanitária e Ambiental, Seção Paraná - ABES/PR: 10 
Reinaldo José R. do Santos (abes-pr@abes-dn.org.br ou rjsantos@uol.com.br) 11 

• Coordenação da Região Metropolitana de Curitiba – COMEC: Alcidino Bittencourt 12 
Pereira (alcidino@comec.pr.gov.br) 13 

• Câmara de Apoio Técnico da APA do Rio Irai – CAT IRAI: Mário Bastos da Silva 14 
(mbtaboa@yahoo.com.br) 15 

• Universidade Federal do Paraná – UFPR: Roberto Fendrich (fendrich.dhs@ufpr.br) 16 
• Companhia de Saneamento do Paraná – SANEPAR: Erivelto Luiz Silveira 17 

(eriveltols@sanepar.com.br) 18 
CONVIDADOS: 19 

• RDR Consultores Associados: Laurival Malo (laurival@rdr.srv.br) 20 
• Companhia Paranaense de Energia – COPEL: Martha Regina Von Borstel Sugai 21 

(martha.sugai@copel.com) 22 
• Companhia Paranaense de Energia – COPEL: Luiz Fernando A. Gonçalves 23 

(luiz.gonçalves@copel.com) 24 
• Companhia de Saneamento do Paraná – SANEPAR: Vanessa Galperin 25 

(vanessag@sanepar.com.br) 26 
• Companhia de Saneamento do Paraná – SANEPAR: Marcelo Depexe 27 

(mdpexe@sanepar.com.br) 28 
• Companhia de Saneamento do Paraná – SANEPAR: Ely C. Alvarenga 29 

(elyca@sanepar.com.br) 30 
• Companhia de Saneamento do Paraná – SANEPAR: Josete de Fátima Sá 31 

(josetefs@sanepar.com.br) 32 
• Companhia de Saneamento do Paraná – SANEPAR: Solange B. Serpe 33 

(serpe@sanepar.com.br) 34 
• Companhia de Saneamento do Paraná – SANEPAR: Paulo Raffo 35 

(praffo@sanepar.com.br) 36 
• Companhia de Saneamento do Paraná – SANEPAR: Márcia Regina Chella 37 

(marciarc@sanepar.com.br) 38 
• Coordenação da Região Metropolitana de Curitiba – COMEC: Carlos Hardt 39 

(carlosh@comec.pr.gov.br) 40 
• Coordenação da Região Metropolitana de Curitiba – COMEC: Maria Luiza M. Araújo 41 

(malu@comec.pr.gov.br) 42 
• Secretaria Municipal do meio Ambiente – PMC/SMMA: José Tadeu W. Motta 43 

(jomotta@smma.curitiba.pr.gov.br) 44 
• Secretaria Municipal do meio Ambiente – PMC/SMMA: Claudia Regina Boscardin 45 

(cboscardin@smma.curitiba.pr.gov.br) 46 
• O Boticário: Adailson J. Vital (adailson@boticario.com.br) 47 



 
 

• Superintendência de Desenvolvimento de Recursos Hídricos e Saneamento Ambiental 48 
– SUDERHSA: Enéas Souza Machado (enéasmachado@suderhsa.pr.gov.br) 49 

• Superintendência de Desenvolvimento de Recursos Hídricos e Saneamento Ambiental 50 
– SUDERHSA: Olga Polatti (olgapolatti@suderhsa.pr.gov.br) 51 

• Superintendência de Desenvolvimento de Recursos Hídricos e Saneamento Ambiental 52 
– SUDERHSA: Dionete Gonzalez Meger (dionetemeger@suderhsa.pr.gov.br) 53 

RELATORIA: 54 
• Reinaldo José R. dos Santos – ABES/ PR (abes-pr@abes-dn.org.br ou 55 

rjsantos@uol.com.br) 56 
 57 
ASSUNTOS DISCUTIDOS: 58 
Às 14:00 horas do dia 10 de fevereiro de 2009, na Sala de Reuniões da 59 
SUDERHSA, iniciou-se a 7ª Reunião da Câmara Técnica de Acompanhamento do 60 
Plano das Bacias do Alto Iguaçu e Afluentes do Alto Ribeira – CT-PLAN, para tratar 61 
da pauta estabelecida para a reunião. A reunião foi aberta pelo Sr. Enéas Souza 62 
Machado, que descreveu a seqüência programada para a reunião. Em seguida, o 63 
Sr. Reinaldo J. R. dos Santos perguntou se todos haviam recebido a minuta da ata 64 
da 6ª reunião por e-mail, ao que alguns presentes disseram não ter recebido. Desta 65 
forma, a Sra. Olga Polatti realizou a leitura da Minuta da Ata, já com as 66 
complementações sugeridas pela Copel e pela Sanepar. O Sr. Mário Bastos também 67 
sugeriu algumas complementações, que foram inseridas ao texto. A seguir, o Sr. 68 
Mário Bastos questionou o Sr. Enéas Souza Machado sobre as correções e 69 
complementações do relatório de Diagnóstico, o qual, segundo ele, não foi 70 
disponibilizado ainda aos representantes. O Sr. Enéas Souza Machado esclareceu 71 
que será redigido um Capítulo à parte, no último Relatório do Plano,  em que 72 
constarão as recomendações de temas a serem aprofundados quando da revisão do 73 
Plano. Quanto às modificações e correções que foram sugeridas antes de sua 74 
aprovação em Plenária, disse que a Consultora já as elaborou e ficou de verificar 75 
qual é a versão deste Relatório de Diagnóstico que está disponível no site do CT-76 
Plan. A Sra. Martha Sugai solicitou esclarecimentos da Sra. Olga Polatti sobre o 77 
conteúdo expresso nas linhas 123 e 124 da minuta da Ata apresentada, ao qual foi 78 
atendida.  O Sr. Mario Bastos solicitou a palavra novamente e apresentou um 79 
documento de EIA/RIMA que não foi consultado na elaboração do Relatório de 80 
Diagnóstico, intitulado “Atividades de mineração de areia e saibro da Bacia do Alto 81 
Iguaçu”, elaborado pela Sociedade das Águas, sobre o potencial das cavas. O Sr. 82 
Enéas Souza Machado disse que esta poderia ser uma recomendação de 83 
bibliografia a ser consultada na revisão do Plano. O Sr. Reinaldo J. S. dos Santos 84 
concordou e disse que talvez esta revisão não demore tanto tempo quanto se pensa, 85 
ressaltando que deve haver maior boa vontade por parte do Governo do Estado com 86 
a gestão de recursos hídricos e, na seqüência, solicitou ao Sr. Enéas Souza 87 
Machado informações sobre a questão do pagamento da Consultora. O Sr. Enéas 88 
Souza Machado explicou que esta questão está encaminhada, já houve o empenho 89 
em nome da Consultora, porém o pagamento depende da assinatura do Termo 90 
Aditivo ao contrato pelo Governador. O Sr. Reinaldo salientou a preocupação, em 91 
nome da CTPLAN sobre a continuidade do Plano. O Sr. Luiz Fernando A. Gonçalves 92 
lembrou da Moção aprovada pelo CERH solicitando recursos financeiros para 93 
conclusão dos planos de bacia em andamento. A seguir, o Sr. Enéas Souza 94 
Machado iniciou a apresentação sobre o enquadramento, sendo que a apresentação 95 
está em anexo. A Sra. Martha Sugai lembrou que existe uma nova resolução do 96 



 
 

CNRH sobre enquadramento (Resolução 91) que prevê que o enquadramento seja 97 
feito levando-se em conta uma série de requisitos, tais como as cargas lançadas. O 98 
Sr. Enéas Souza Machado respondeu que, face aos limitados recursos existentes, 99 
bem como os prazos exíguos, e também devido ao fato da nova Resolução ter sido 100 
aprovada pelo CNRH na fase de elaboração do Plano, o enquadramento deveria 101 
conciliar o trabalho em andamento com o que fosse viável daquilo disposto na 102 
Resolução 91. O Sr. Carlos Hardt sugeriu que a análise dos usos preponderantes de 103 
classificação dos cursos d’água apresentados pelo Sr. Enéas Souza Machado fosse 104 
realizado separadamente pelos setores de usuários, sociedade civil e poder público 105 
para posterior discussão em um nova reunião da CT-Plan, proposta aceita pelos 106 
participantes. Ficou então definido que a Agência se encarregaria de enviar aos 107 
participantes da CT-Plan e aos convidados presentes na reunião, uma cópia da 108 
resolução 91 do CNRH, uma nota técnica com a metodologia a ser empregada para 109 
o enquadramento e uma tabela das sub-bacias x usos preponderantes até o dia 6 de 110 
março, ficando uma nova reunião da CT-Plan préagendada para o dia 19 de março, 111 
devendo haver confirmação da data. O Sr. Erivelto Luiz Silveira entregou um 112 
documento contendo comentários sobre o relatório dos cenários. Em seguida o 113 
Coordenador, agradeceu a presença e colaboração de todos e deu por encerrada a 114 
reunião. 115 
Curitiba, 12 de fevereiro de 2009. 116 
 117 
Reinaldo José R. do Santos 118 
ABES/PR  119 
Coordenador da CT-PLAN 120 


